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Mueren 2 bebés por tos 
ferina en IMSS La Margarita, 
autoridades intensifican 
medidas preventivas

No más comida  chatarra 
en las escuelas poblanas REGIONAL / PAG. 10

San Andrés Cholula y 
universidades refuerzan 
alianza para el desarrollo 
académico y comunitario

PRESENTAN LA DÉCIMA 
EDICIÓN DEL SMART CITY 
EXPO LATAM CONGRESS

Gobierno de la Ciudad 
mantiene el diálogo con la 
sociedad por el Programa 
‘Estacionamiento Rotativo’
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Aplazan juicio contra 
Javier López Zavala; 
será hasta el 4 de abril

  Considerada un 
punto de partida para 
la transformación 
urbana, la décima 
edición del Smart City 
Expo LATAM Con-
gress (SCELC) se 
llevará a cabo en la 
capital del estado de 
Puebla, con la partici-
pación de más de 300 
ciudades nacionales e 
internacionales, la 
misma cantidad de 
conferencistas y más 
de 200 empresas e 
instituciones.

 Empresarios respaldan la 
tarifa del sistema de Parquí-
metros en Puebla

 Demandan justicia por Ceci-
lia Monzón a casi tres años de 
su feminicidio: protesta frente 
al penal de San Miguel

  La ley no se nego-
cia, dice Alejandro 
Armenta a defensores 
De los Vieyra, 28 de 
Octubre y a Antorcha 

REGIONAL / PAG. 10

  Los participantes ofrecieron frutas, flores, ropa, 
refrescos y licor, siguiendo la creencia que con 
estos obsequios se mantendrá la calma del volcán

Xalitzintla honra al 
Popocatépetl con 
rituales ancestrales en 
su 730 mil aniversario   Durante la mesa de trabajo, la presidenta 

Lupita Cuautle propuso atender de manera 
directa las necesidades del sector educativo
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Con un rotundo “no al chantaje” y “la ley no se negocia”, el gobernador Alejandro 
Armenta frenó a quienes, con amenazas, declaraciones o marchan, protegen 
intereses personales o de grupo.
Dejó claro que su gobierno no liberará a delincuentes “sin importar cuántas 
marchas hagan”, en respuesta a quienes exigen la liberación de los alcaldes de 
Ciudad Serdán y Tlachichuca, y un integrante de la 28 de Octubre, detenido en 
Azumiatla.
Les recordó “estoy curtido” por experiencia política e historia enfrentando protes-
tas sociales, así como por su mandato popular al haber recibido “el voto de dos 
millones de poblanos”. Armenta precisó que su gobierno reconoce el derecho a 
la libertad de expresión y a las protestas, pero ninguna marcha servirá para lograr 
la liberación de “personas que hayan cometido delitos”.
Insistió el gobernador que Antorcha Campesina se retire del conflicto interno en 
la BUAP, asegurando que la organización busca convertir a la universidad en otra 
“franquicia”, como los negocios en los que participan en la construcción, trans-
porte público y comercio informal.

Ayer, integrantes del colectivo “Por las Mujeres de Puebla” exigieron al Tribunal 
de Enjuiciamiento que impida acciones dilatorias, y se cumpla con dictar senten-
cia de 60 años de prisión a Javier López Zavala, Jair y Silvestre N., por el femini-
cidio de Cecilia Monzón.
Frente al penal de San Miguel, reprobaron que, a casi tres años, las defensas de 
los implicados en el feminicidio han orquestado una serie de estrategias dilatorias 
para impedir ser juzgados.  Dijeron que llevan esperando casi tres años desde 
que Cecilia fue asesinada, sin que se haya hecho justicia.
Ayer, tal y como lo había anticipado la familia de Cecilia Monzón, la audiencia por 
el feminicidio no se llevó a cabo este 12 de marzo. El motivo fue que el presunto 
autor material del crimen, Silvestre N., cambió de última hora a su defensa legal, 
lo que derivó en que el nuevo abogado solicitara más tiempo para prepararse. La 
audiencia se reprogramó para el viernes 4 de abril.
Helena Monzón, abogada y hermana de la víctima, expresó su frustración ante 
esta situación, calificando el cambio de defensa como una táctica dilatoria pre-
meditada. “Como ya adelantaba, estamos frente a una estrategia para ganar 
tiempo”, lamentó.

El Consejo Coordinador Empresarial de Puebla respaldó el programa “Estacio-
namiento Rotativo”, que busca mejorar la movilidad, reactivar la economía local y 
regular el uso del espacio público en la ciudad.
Ayer martes, un grupo de vecinos protestaron en la sede del Congreso para que 
los diputados impidan que el cobro después de la cuarta hora de Parquímetros 
sea de 10 pesos y solicitaron el funcionamiento gratuito.
Los cuatro Polígonos que abarcan los Parquímetros son: Centro Histórico. Desde 
la Avenida 11 Norte-Sur hasta la 17 Oriente-Poniente, atravesando el Boulevard 
5 de Mayo y la 14 Norte-Sur.; Carmen-Huexotitla, de la 17 Oriente-Poniente a la 
47 Poniente; Volcanes-Chulavista, desde la 31 Poniente a la 17 Poniente, llegan-
do hasta el Boulevard Atlixco y la Calle Constitución de 1917; y Juárez-Santiago. 
Desde la 17 Poniente hasta la 6 Poniente, pasando por la Boulevard Aarón Meri-
no Fernández, la Prolongación Reforma y terminando en la 13 Norte.
La operación del sistema de Parquímetros estará a cargo de la empresa Parkimó-
vil y se pagará de forma digital a través de una aplicación móvil.

Ante la entrada en vigor ayer de las tarifas de Estados Unidos a acero y aluminio, 
la presidenta Claudia Sheinbaum dijo que México esperará al 2 de abril para 
definir si pone aranceles en respuesta. Aseguró que aguardará al diálogo que 
mantiene el secretario de Economía, Marcelo Ebrard, con funcionarios estadou-
nidenses.
“Vamos a esperar al 2 de abril y a partir de ahí la definición nuestra de si se ponen 
aranceles o no recíprocos también en el caso del aluminio, del acero, o depen-
diendo también de cómo venga y vamos a dejar de aquí al 2 este proceso y el 
diálogo que está abierto”, agregó.

En otro tema, la presidenta Claudia Sheinbaum informó que pidió a la Fiscalía 
General de la República (FGR) atraer el caso del narco-campamento en Teuchit-
lán, Jalisco. “Por cierto, sí le hemos pedido a la Fiscalía que atraiga el caso de 
Jalisco, aprovecho para decirlo. Tiene razón en muchas cosas de lo que dijo el 
Fiscal ayer, muchas, todo lo que dijo el Fiscal.
“Lo primero que tenemos que hacer en ese caso es investigar porque las imáge-
nes -que obviamente son dolorosas- pues hay que saber realmente qué pasó ahí 
antes de cualquier cosa”, comentó Sheinbaum en conferencia mañanera.
Ayer, la mandataria federal mencionó que es importante que la FGR asuma la in-
vestigación del caso para deslindar responsabilidades. “Entonces es importante 
esta investigación coordinada aparte, pues obviamente se deslinden las respon-
sabilidades que se tienen que deslindar”, agregó.
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RATIFICAN A EDGAR AMADOR AL 
FRENTE DE HACIENDA

El nombramiento de Edgar Amador 
se aprobó con 419 votos a favor, 0 en 
contra y 0 abstenciones

JUICIO POR LA MUERTE DE 
MARADONA SE PROLONGARÍA 
HASTA JULIO

El juicio por la muerte de 
Maradona tendrá audiencias dos 
días a la semana para dar paso 
a 100 testigos, con lo que podría 
extenderse hasta julio

SHAKIRA LLEGA A 
MONTERREY, NUEVO LEÓN, 
PARA SUS DOS CONCIERTOS

La cantante colombiana 
Shakira llegó esta madrugada 
a Monterrey, Nuevo León, 
donde dará dos conciertos esta 
semana

JUEZ PROHÍBE QUE EN EL 
NUEVO JUICIO DE HARVEY 
WEINSTEIN SE MENCIONE SU 
ANTERIOR CONDENA

El año pasado el Tribunal 
de Apelaciones de NY anuló 
la condena de Weinstein, 
diagnosticado con leucemia, por 
errores en el juicio de 2020
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LOS HORRORES DEL RANCHO IZAGUIRRE

POR:  FERNANDO 
 A. CRISANTO
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El colectivo Guerreros Buscadores de Jalisco va por 
más y no se va a quedar solo con el hallazgo de cien-
tos de zapatos que fueron encontrados al interior del 
Rancho Izaguirre. De acuerdo a testimonios que han 
sido obtenidos por voluntarios de dicho Colectivo, ahí 
se hacían procedimientos quirúrgicos con fines de trá-
fico de órganos.
El predio ubicado en la localidad de La Estanzuela, 
municipio de Teuchitlán, a 60 kilómetros del centro de 
Guadalajara, era una instalación multiusos, en la que 
además de operar el horno crematorio con el que ini-
ció su negra fama, también se emprendió en ese lugar 
el entrenamiento de cientos de personas para enviarlas 
posteriormente a los muchos frentes de guerra que tiene 
CJNG en el país.
Indira Navarro, líder de Guerreros Buscadores de Ja-
lisco, estima que innumerables desaparecidos tienen 
como conector a la Central de Autobuses en donde era 
el punto de reunión con personal del cártel y el rancho, 
pese a toda clase de reportajes que señalaron por largo 
tiempo esas desapariciones.
Auténtico campo de exterminio, el rancho también ha 
ofrecido un sendero de muerte, en el que además de los 
tristemente célebres 400 pares de tenis, también se han 
encontrado placas de titanio, dentaduras y fragmentos 
de huesos humanos.
Una mujer que sobrevivió a la estancia en ese lugar, 

dijo a Indira Navarro que esa instalación opera al menos 
desde 2012 y que ahí se vendían órganos, considerando 
la enorme cantidad de personas que serían sacrificadas 
en tal sitio, y el visible trasegar de médicos.
En otra línea de investigación, se ha obtenido el testi-
monio de que algunos de los personajes que operaban 
el rancho eran pederastas. En ese sentido, lo único que 
queda claro es que la historia de horrores de esas ins-
talaciones no ha terminado y es evidente que las atroci-
dades de CJNG van mucho más allá de vender fentanilo 
y cobrar piso.
Y, todo eso, al menos desde 2012.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Lo ocurrido con un departamento de Policía entero en 
los Estados Unidos, da clara idea de que, en muchas 
ocasiones, es importante eliminar de raíz el problema y 
no nada más estar prescribiendo Aspirina.
Ocurrió en Hanceville, una pequeña ciudad en el estado 
de Alabama: un gran jurado dictó la disolución completa 
de su policía, digamos municipal. El gran jurado llegó a 
la conclusión que lejos de ser una corporación que com-
batía a la delincuencia, más bien habría operado como 
una “empresa criminal”.
Mientras tanto, las llamadas de emergencia al 911 
y otros servicios de seguridad son gestionados por la 

oficina del sheriff, que asumió la responsabilidad de la 
vigilancia en la ciudad, que cuenta con una población 
aproximada de 3 mil 200 habitantes.
Las evidencias son de oírse: entre su personal, se en-
contró a uno de sus integrantes que falleció por sobre-
dosis de drogas, bajo los “efectos tóxicos combinados 
de fentanilo, gabapentina, diazepam, anfetamina, cari-
soprodol y metocarbamol”.
También era de todos los días que los agentes del lugar 
movieran las huellas e indicios de delitos, para cambiar 
por completo el sentido de una investigación, inclusive 
modificando los archivos informáticos de las evidencias. 
Así, todos los policías del lugar.
Difícilmente, la medida de cerrar por derribo a una cor-
poración policiaca municipal puede considerarse de to-
dos los días, pero si no hay otra opción debe tomarse.
En México, con docenas de policías municipales que 
funcionan como socios del crimen organizado, tal medi-
da podría tomarse en cuenta.
Ahora que está de moda la Operación Enjambre, cabe 
preguntarse cuántas direcciones de seguridad pública 
municipal andan como su par en Hanceville, Alabama.
La respuesta seguramente nos dejará mudos de asom-
bro e indignación.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Investigador del Instituto de Fisiología estudia el 
síndrome metabólico desde sus cambios bioquímicos

  EN MÉXICO 36.5 MILLONES DE ADULTOS PADECEN SMET; 2 MILLONES CON ALTO RIESGO DE DESARROLLAR DIABETES
Los cambios en el estilo de vida, incluidas 
las modificaciones en patrones alimenta-
rios y disminución de la actividad física, 
favorecen el desarrollo de enfermedades 
metabólicas. La resistencia a la insuli-
na y el Síndrome Metabólico (SMet) es 
un desorden complejo con un alto costo 
socioeconómico y un problema de salud 
pública. Se estima que en México 36.5 
millones de adultos padecen SMet, de los 
cuales, en los próximos años, 2 millones 
tienen un riesgo alto de desarrollar diabe-
tes y 2.5 millones enfermedades cardio-
vasculares.

En el Laboratorio de Metabolómica y 
Enfermedades Crónico-Degenerativas, 
del Instituto de Fisiología de la BUAP, se 
estudian las modificaciones, compensa-
ciones y alteraciones de la fisiopatología 
de dichos padecimientos, enfocándose a 
rutas metabólicas y vías de señalización, 
con base en cambios en el balance oxi-
dativo e inflamación a nivel molecular y 
celular en modelos celulares, murinos, 
así como en el ser humano.

“Estudiamos los cambios bioquímicos 
que suceden desde el torrente sanguíneo 
y en cada uno de los tejidos: cómo éstos 
manejan los macronutrientes, analiza-
mos las rutas energéticas, cómo funcio-
nan las mitocondrias, el comportamiento 
de genes, cómo interactúan los tejidos 
entre sí y cómo se puede corregir cierto 
tipo de alteraciones a nivel celular”, expli-
có Samuel Treviño Mora, doctor en Cien-
cias Químicas por la BUAP y responsable 
de dicho laboratorio.

Tras 15 años de trabajo, su grupo de 
investigación ha generado más de 70 ar-
tículos internacionales con más de 2 mil 
citas, 40 artículos de divulgación y ocho 

patentes con injerencia en el diagnóstico 
clínico y en colaboración con otros grupos 
de investigación de la BUAP. Entre éstas, 
el desarrollo de metalofármacos a base 
de vanadio y mezcladas con moléculas 
de metformina para corrección de proble-
mas de dislipidemia; nanoencapsulado 
con menor toxicidad y mayor grado de 
eficiencia, y correctores de cicatrización 
para el pie diabético.

Un logro más en esta área es la crea-
ción de guías de dislipidemias y cardio-
metabólicas; así como de diagnóstico 
para la enfermedad renal crónica y prea-
nalítica para el urianálisis, en colabora-
ción con Becton Dickinson, Federación 
Mexicana de Químicos Clínicos y el Co-
legio Mexicano de Químicos Clínicos de 
Medicina de Laboratorio.

El investigador del Instituto de Fisiolo-
gía refirió que el Síndrome Metabólico es 
un conjunto multifactorial de riesgos aso-
ciados con el aumento de la circunferen-

cia de la cintura y alteraciones de la pre-
sión arterial, triglicéridos, colesterol HDL 
y de los niveles de glucosa, variables que 
incrementan el riesgo de padecer enfer-
medades cardiacas, derrame cerebral y 
diabetes.

El experto indicó, además, que se le 
considera un problema inmunometabóli-
co, porque cambia la dinámica de alimen-
tación de las células de defensa del or-
ganismo, mediante el consumo constante 
de un macronutriente y evitando otros. 
Por ejemplo, se le da un valor negativo 
al consumo de grasas trans, pero éstas 
son importantes para generar proteínas 
de protección en cantidades correctas.

“Entonces si nosotros le quitamos 
esos lípidos, también le estamos quitando 
las proteínas de protección y la capacidad 
de su respuesta inflamatoria. Es decir, a 
cualquier tejido que le cambiemos su di-
námica de alimentación se modificará su 
dinámica de función. Entonces, cuando 

se detectan alguna de éstas patologías 
mencionadas ya han transcurrido 15 o 20 
años, tiempo en el que se han deteriora-
do múltiples tejidos”.

Por otra parte, Treviño Mora comen-
tó que la población latinoamericana tiene 
una desventaja evolutiva, ya que posee 
un gen ahorrador (máximo trabajo con 
mínimo de consumo alimenticio) y otro 
tendiente al resguardo de energía, pro-
porcionado por los españoles. “Se juntan 
estos dos genes en la evolución y enton-
ces nosotros consumimos poco alimento 
y resguardamos mucho de esa energía 
contenida en el alimento. Entonces nues-
tra raza tiende a subir mucho de peso de 
forma rápida”.

El experto reveló también que las en-
fermedades metabólicas están asociadas 
con el deterioro cognitivo y casos de de-
mencia. En México, cerca de 900 mil per-
sonas tienen algún tipo de demencia y se 
pronostica que para 2050 la cifra se eleve 
a 3.5 millones.

Al respecto, el especialista en el es-
tudio de las enfermedades crónico-de-
generativas, con bases metabólicas, 
explicó que las células del sistema ner-
vioso central son dependientes de dos 
tipos de macronutrientes: carbohidratos 
y cetonas que establecen su dinámica 
energética.

“Cuando existe una alteración com-
pletamente alta, hace que las ramifica-
ciones de las neuronas se retraigan y la 
sinapsis se vuelve más larga; es decir, la 
comunicación neurona-neurona. Este tipo 
de demencia, asociada al metabolismo, 
se puede corregir mejorando la dieta, el 
gasto energético y regulando el estrés e 
inflamación celular”, puntualizó. °REDACCIÓN
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Gobierno de la Ciudad mantiene diálogo con la 
sociedad por el Programa “Estacionamiento Rotativo”

Avanza diálogo en la BUAP: Facultad de 
Administración regresa a actividades

  LA FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN SE CONVIRTIÓ EN LA PRIMERA EN LEVANTAR EL PARO 
EN CU1, PERO LAS CLASES AÚN NO SE REANUDARÁN HASTA LOGRAR MÁS ACUERDOS

Puebla, Pue- Durante las mesas de diálo-
go entre comisiones estudiantiles de dis-
tintas facultades de Ciudad Universitaria 
y autoridades de la Benemérita Universi-
dad Autónoma de Puebla (BUAP), la Fa-
cultad de Administración se convirtió en 
la primera en levantar el paro en CU1. Sin 
embargo, las clases aún no se reanuda-
rán hasta que se logren más acuerdos en 
otras facultades.

GARANTÍAS Y COMPROMISOS EN 
LAS MESAS DE DIÁLOGO 
Uno de los principales puntos discu-

tidos fue la garantía de que no habrá 
represalias contra quienes participaron 
en el movimiento estudiantil ni contra 
quienes redactaron los acuerdos al-
canzados. Asimismo, se estableció el 
compromiso de brindar todas las facili-
dades para que los estudiantes puedan 
regularizarse académicamente, inclu-
yendo la aplicación de exámenes.

La universidad aseguró que se res-
petarán los derechos humanos de los 
alumnos y que se protegerá a la comu-
nidad estudiantil contra cualquier acto 
de discriminación o abuso. Para denun-

ciar cualquier incumplimiento, se puso 
a disposición el correo de la Abogada 
General.

PRÓXIMA MESA GENERAL PARA ESTUDIANTES 
DE NIVEL MEDIO SUPERIOR 
En cuanto a los estudiantes de educación 
media superior de la BUAP, se estableció 
que el próximo jueves 13 de marzo a las 
10:00 horas se llevará a cabo una mesa 
general de diálogo con directivos, con la 
posibilidad de realizar reuniones indivi-
duales en cada unidad o plantel poste-
riormente. °ALMA MÉNDEZ

  Sostuvieron un encuentro con 
miembros del Consejo Nacional 
Empresarial Turístico, Empresarios 
Establecidos del Centro de Puebla.

Reafirmando su compromiso con la es-
cucha y el diálogo, el Gobierno de la 
Ciudad, encabezado por el alcalde Pepe 
Chedraui Budib, mantiene reuniones con 
distintos sectores de la sociedad para 
despejar dudas respecto al Programa 
“Estacionamiento Rotativo”.

El secretario de Movilidad e Infraes-
tructura, David Aysa; la gerente del Cen-
tro Histórico, Aimeé Guerra; y el subse-
cretario de Movilidad y Seguridad Vial, 
Norman Campos, sostuvieron un encuen-
tro con miembros del Consejo Nacional 
Empresarial Turístico, Empresarios Esta-
blecidos del Centro de Puebla, así como 
representantes de hoteles, galerías, cafe-
terías y vecinos de Chulavista, Volcanes 
y el Centro Histórico.

Estas reuniones buscan garantizar 
que las decisiones en materia de movi-
lidad sean consensuadas con la ciuda-
danía, asegurando que las necesidades 
y preocupaciones de todos los sectores 
sean tomadas en cuenta. La participación 

activa de comerciantes y habitantes refle-
ja el interés común por mejorar la movili-
dad urbana y fortalecer la economía local.

El Gobierno de la Ciudad reitera su 
compromiso con una gestión cercana 

y abierta al diálogo, convencido de que 
el trabajo conjunto con la sociedad es la 
clave para construir una ciudad más or-
denada, segura y funcional para todos. 

°REDACCIÓN

Ratifican a Carlos 
Sosa Spínola como 
líder de Canacintra 
Puebla en su 82º 
aniversario

  La Cámara celebró su 82º 
aniversario de la Cámara, con 
el respaldo de un consejo 
directivo compuesto por 100 
empresarios

Puebla, Pue. La Cámara Nacional de 
la Industria de Transformación (Ca-
nacintra) delegación Puebla, ratificó a 
Carlos Sosa Spínola como presidente 
para el periodo 2025-2026.

 La reelección se realizó en el mar-
co del 82º aniversario de la Cámara, 
con el respaldo de un consejo direc-
tivo compuesto por 100 empresarios 
de distintos sectores.

En su discurso, Sosa Spínola en-
fatizó la importancia de fortalecer el 
ecosistema empresarial y fomentar 
la adopción de nuevas tecnologías. 
Asimismo, destacó la necesidad de 
impulsar políticas que favorezcan la 
inversión y el crecimiento económico 
en la región.

 
FORTALECER CAPACIDADES DE AFILIADOS
 El presidente de Canacintra Puebla 
también subrayó la intención de la cá-
mara de establecer alianzas estraté-
gicas con instituciones académicas, 
gubernamentales y empresariales. 
Estas colaboraciones buscarán forta-
lecer las capacidades de las empre-
sas afiliadas a través de programas 
de formación y capacitación.

Finalmente, Sosa Spínola reafir-
mó su compromiso con la innova-
ción, la digitalización, la sostenibi-
lidad y la competitividad del sector 
industrial en Puebla.

En este sentido, señaló que la cá-
mara continuará promoviendo inicia-
tivas que contribuyan al desarrollo de 
infraestructura, la generación de em-
pleo y la especialización del talento 
humano en la entidad. °ALMA MÉNDEZ
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Presentan Armenta y Chedraui 10ª 
edición del Smart City Expo LATAM 
Congress a nivel nacional

VOLATILIDAD FINANCIERA EN MÉXICO: FACTORES 
EXTERNOS IMPACTAN INDICADORES ECONÓMICOS: UPAEP

  LA CAPITAL DE PUEBLA 
SERÁ LA SEDE DEL EVENTO 
EN JUNIO, DONDE SE 
CONGREGARÁN MÁS DE MIL 
ALCALDES

Ciudad de México. – Considerada un pun-
to de partida para la transformación urba-
na, la décima edición del Smart City Expo 
LATAM Congress (SCELC) se llevará a 
cabo en la capital del estado de Puebla, 
con la participación de más de 300 ciuda-
des nacionales e internacionales, la mis-
ma cantidad de conferencistas y más de 
200 empresas e instituciones.

Durante la presentación nacional del 
evento, el gobernador del estado, Alejan-
dro Armenta Mier, y el presidente muni-
cipal, Pepe Chedraui Budib, anunciaron 
que los días 10, 11 y 12 de junio, la capi-
tal de Puebla será el centro de atención 
al recibir a más de mil alcaldes. En este 
foro, líderes influyentes trabajarán en 
convertir ideas en proyectos de prosperi-
dad y sostenibilidad urbana.

Ana Gabriela González González, di-

rectora general de Operaciones en la Se-
cretaría de Economía, reconoció a la ciu-
dad de Puebla por tomar las riendas de 
las próximas cinco ediciones del Smart 
City Expo LATAM Congress. Destacó 
que el 70 % de la población mexicana 
habita en ciudades, donde se encuentran 
los retos más importantes de la sociedad.

En su intervención Alejandro Armenta, 
expuso la importancia de este evento en 
su décima edición y compartió que para 
Puebla el Smart City es el corazón de un 
proyecto transformador desde el inicio 
de su administración. Subrayó que este 
evento es posible gracias a la colabora-
ción entre universidades, empresarios y 
los tres órdenes de gobierno.

“Por eso celebramos este encuentro y 
es en junio, antes, mayo, les esperamos 
en la Feria y durante todo el 2025 de la 
mano de Smart City vamos a presentar 
una serie de eventos que tienen que ver 
con poner a Puebla en el lugar que le co-
rresponde, somos el quinto estado más 
poblado del país y tenemos a la cuarta 
ciudad más importante”, dijo.

Aseguró que todas las personas que 
asistan serán bien recibidas y que, en 
conjunto con el alcalde Pepe Chedraui, 
empresarios y organizaciones, trabajarán 
para que los asistentes se sientan cómo-
dos en la capital del estado.

Como anfitrión del encuentro, el pre-
sidente municipal, Pepe Chedraui Budib, 
destacó que el conocimiento y la expe-
riencia en tecnologías y estrategias urba-
nas de los diversos actores clave permi-
tirán mejorar significativamente la calidad 
de vida de los municipios. Asimismo, ce-
lebró y reconoció la decisión de los orga-
nizadores de elegir a Puebla como sede 
del evento.

“Con el liderazgo del gobernador, en 
Puebla estamos construyendo un gobierno 
plural en todos sus niveles, abierto a las vo-
ces de todas y todos los poblanos y gracias 
al Smart City Expo LATAM Congress multi-
plicaremos esfuerzos a través de proyectos 
e inversiones que nos permitan hacer fren-
te a los desafíos de movilidad, seguridad, 
infraestructura y economía digital que el 
crecimiento poblacional plantea”, dijo.

Se espera que el SCELC reciba a más 
de 10 mil personas y genere una impor-
tante derrama económica, así como ocu-
pación hotelera beneficiando a sectores 
clave como turismo, comercio y servicios, 
además de resaltar la belleza del patri-
monio cultural y los paisajes de Puebla.

Manuel Redondo, presidente de PRO-
NUS, destacó la importancia de sumar 
esfuerzos con el gobierno de Puebla, tan-
to el estatal como el municipal; toda vez 
que consideró que hacer vinculaciones 
estratégicas permitirá mejorar el trabajo 
coordinado entre instituciones públicas y 
privadas.

También se contó con la asistencia de 
Hermilo Pérez Cabrera director General de 
la Asociación de Autoridades Locales de 
México A.C, y Héctor Alberto Sánchez Mo-
rales, presidente del CCE Puebla. °REDACCIÓN

Empresarios respaldan 
tarifa del sistema de 
Parquímetros en Puebla
Puebla, Pue. El Consejo Coordinador 
Empresarial de Puebla (CCE) expre-
só su respaldo al programa “Estacio-
namiento Rotativo”, una iniciativa que 
busca mejorar la movilidad, reactivar 
la economía local y regular el uso del 
espacio público en la ciudad.

 Vecinos rechazan tarifa de Parquímetros
Ayer martes, un grupo de vecinos pro-
testaron en la sede del Congreso local 
para que los diputados impidan que 
el cobro después de la cuarta hora de 
Parquímetros sea de 10 pesos y solici-
tan el funcionamiento gratuito.

En su protesta, dijeron que el go-
bierno municipal primero debe mejo-
rar las calles de la ciudad, y después 
trabaje en un estudio que sustente 
la implementación de los Estaciona-
mientos Rotativos.

Los manifestantes que están en 
contra de los Parquímetros son de:

  CHULAVISTA
  EL CARMEN
  VOLCANES
  HUEXOTITLA
Hay que recordar que los cuatro 

Polígonos que abarcan los Parquíme-
tros son: 
 POLÍGONO 1: Centro Histórico. Desde 

la Avenida 11 Norte-Sur hasta la 17 
Oriente-Poniente, atravesando el Bou-
levard 5 de Mayo y la 14 Norte-Sur.
 POLÍGONO 2: Carmen-Huexotitla. De la 

17 Oriente-Poniente a la 47 Poniente.
 POLÍGONO 3: Volcanes-Chulavista. 

Desde la 31 Poniente a la 17 Ponien-
te, llegando hasta el Boulevard Atlix-
co y la Calle Constitución de 1917.
 POLÍGONO 4: Juárez-Santiago. Des-

de la 17 Poniente hasta la 6 Ponien-
te, pasando por la Boulevard Aarón 
Merino Fernández, la Prolongación 
Reforma y terminando en la 13 Norte.

Con estos Polígonos se triplicarán 
los espacios de Parquímetros, pasan-
do de 3 mil a 9 mil cajones de estacio-
namiento, además se busca mejorar 
la movilidad, garantizar una mayor 
rotación vehicular y generar ingresos 
que serán destinados a la mejora de 
la infraestructura y servicios urbanos.

Asimismo, la operación del siste-
ma de Parquímetros estará a cargo 
de la empresa Parkimóvil y se pagará 
de forma digital a través de una apli-
cación móvil. °ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. El inicio de 2025 ha estado 
marcado por una elevada volatilidad fi-
nanciera en México, influenciada por fac-
tores externos como las decisiones eco-
nómicas y políticas de Estados Unidos.

De acuerdo con el profesor investiga-
dor de la Licenciatura en Administración 
Financiera y Bursátil de la Universidad 
Popular Autónoma del Estado de Pue-
bla (UPAEP), Anselmo Salvador Chávez 
Capó, estas circunstancias han generado 
incertidumbre en los mercados y han im-
pactado los principales indicadores eco-
nómicos del país.

IMPACTO DE LAS POLÍTICAS
COMERCIALES EN MÉXICO
Las políticas comerciales de Estados 
Unidos han tenido repercusiones en el 

tipo de cambio y la inflación en México. 
En enero, el dólar alcanzó los 20.84 pe-
sos, lo que encareció diversos insumos 
y bienes de consumo. Esto ha contribui-

gistró una baja del 2.11%, mientras que 
la Bolsa Institucional de Valores (BIVA) 
cayó un 2.23%.

 
CRISIS ECONÓMICA Y POLÍTICAS 
PROTECCIONISTAS
 Uno de los factores clave en esta crisis 
es la política arancelaria de Estados Uni-
dos. Según Chávez Capó, el incremento 
de aranceles podría imponer nuevas ba-
rreras a los productos mexicanos, afec-
tando la economía nacional y la estabili-
dad financiera del país. Además, el inicio 
de 2025 ha registrado una caída en la 
actividad económica, la más pronunciada 
en los últimos 20 años, vinculada con las 
políticas proteccionistas de Estados Uni-
dos, que han encarecido el comercio con 
México. °ALMA MÉNDEZ

do al aumento de la inflación, afectando 
productos básicos como el huevo, la es-
pinaca y el limón, cuyos precios también 
han sido impactados por factores como la 
gripe aviar en Estados Unidos y el incre-
mento en la demanda de exportaciones 
agrícolas mexicanas.

 
CAÍDA EN LOS MERCADOS GLOBALES 
Y SU EFECTO EN MÉXICO 
El pasado 10 de marzo, los mercados 
globales registraron una caída signifi-
cativa tras declaraciones ambiguas del 
presidente de Estados Unidos, Donald 
Trump, sobre una posible recesión en 
su país. Esto provocó una venta masiva 
de activos financieros y afectó los prin-
cipales índices bursátiles. En México, la 
Bolsa Mexicana de Valores (BMV) re-
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Puebla lanza programa "Vive Saludable, 
Vive Feliz" en más de 4 mil escuelas

  ALEJANDRO ARMENTA, INICIÓ EN PUEBLA EL PROGRAMA ‘VIVE SALUDABLE, VIVE FELIZ’, 
PROGRAMA QUE DEJARÁ FUERA LA COMIDA CHATARRA EN MÁS DE 4 MIL 268 ESCUELAS

Puebla, Pue. Mario Delgado, secretario 
de Educación federal, acompañado por 
el gobernador, Alejandro Armenta, inició 
en Puebla el programa ‘Vive Saludable, 
Vive Feliz’, programa que dejará fuera la 
comida chatarra en más de 4 mil 268 es-
cuelas.

Este 12 de marzo arrancó en Puebla 
las Brigadas de Salud en 4 mil 268 es-
cuelas para atender a 680 mil estudiantes 
de nivel básico.

 
ACCIONES DE LAS BRIGADAS DE SALUD
 Las acciones que se realizarán son:

Revisión de salud bucal y aplicación 
de flúor

Valoración de agudeza visual para de-
tectar problemas oportunamente

Medición de peso y talla para monito-
rear el desarrollo infantil

Dieta saludable
Este programa se realiza en conjunto 

con la Secretaría de Salud, el IMSS-Bien-
estar y el Sistema Estatal DIF.

FASES Y OBJETIVOS DEL PROGRAMA
El arranque del programa Brigadas de 
Salud inició con la presencia del secre-

tario de Educación federal, Mario Del-
gado, en el Centro Escolar Comunitario 
del Sur, Lic. Manuel Bartlett Díaz.

Para estos trabajos se contará con 
la participación de 42 brigadas. El pro-
grama se desarrollará en dos fases, de 
marzo a diciembre de 2025.

Las pláticas orientadas a temas de 
vida saludable tienen el propósito de 
promover la actividad física, así como 
una alimentación equilibrada, con el 
objetivo de mejorar el bienestar de los 
niños poblanos. 

            °SILVINO CUATE

Estará bajo 
videovigilancia el 
estacionamiento del 
estadio Cuauhtémoc

  Armenta anunció cámaras 
de vigilancia en el Estadio 
Cuauhtémoc para evitar abu-
sos y remodelar infraestructura 
dañada

Puebla, Pue. Ante los abusos que 
comete la Organización 28 de Octu-
bre en el estacionamiento del Estadio 
Cuauhtémoc, el gobernador del Es-
tado de Puebla, Alejandro Armenta 
Mier anunció que se realizará la colo-
cación de cámaras de vigilancia, para 
evitar agresiones a los asistentes. 

El titular del Poder Ejecutivo co-
mentó que también se ha identificado 
daños a la infraestructura del inmue-
ble, por ello, habrá una remodelación 
que se realizará de manera conjunta 
con el presidente municipal de Pue-
bla, José Chedraui Budib. 

Además, habrá mayor regulación 
para que pueda operar la organiza-
ción de la 28 de Octubre, ya que, son 
quienes dañan la estructura del lugar, 
lo que impide que se mantenga una 
buena estética. 

 
HABRÁ CÁMARAS DE VIGILANCIA
"En el caso del estadio Cuauhtémoc 
vamos a poner cámaras de vigilan-
cia, vamos a ponerlas, hay deterio-
ro, ya lo comentamos con el alcalde, 
porque llegan, se instalan, destruyen 
las organizaciones que llegan ahí, y 
que controlan el estacionamiento se 
instalan, destruyen las baquetas, las 
guarniciones, es una anarquía bru-
tal", mencionó. 

Para tal encomienda, pidió al ti-
tular de la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP), Francisco Sánchez 
González sea el responsable de la 
colocación de cámaras, que tengan 
la capacidad de realizar la detección 
de rostros. 

"Eso lo debe de saber la pobla-
ción, no estamos en contra de que se 
instalen, que respeten los espacios, 
la explanada de los estadios es de 
los poblanos, y tienen que aprender 
a respetar las vialidades, todos, en-
tonces vamos a atender ese tema, 
porque destruyen las banquetas y si 
reciben un beneficio, pues tienen que 
arreglarlas entonces, ellos reciben 
ingresos y lo estaremos atendiendo", 
dijo.   °SILVINO CUATE

Antorcha Campesina pretende lucrar y no nos va a chantajear: Armenta
  El gobernador de Puebla recha-

za chantajes de Antorcha Cam-
pesina y reafirma el respeto a la 
autonomía universitaria

Puebla, Pue. El gobernador del Estado 
de Puebla, Alejandro Armenta Mier se-
ñaló que no aceptará chantajes como las 
manifestaciones, por parte de la Orga-
nización de Antorcha Campesina, esto, 
luego de haber denunciado que son los 
responsables del paro de labores de la 
Benemérita Universidad Autónoma de 
Puebla (BUAP). 

El titular del Poder Ejecutivo enfatizó 
que la administración estatal no estará de 
rodillas ante una organización que pre-
tende lucrar, por beneficios personales, 
en una institución académica que le per-
tenece a todos los poblanos. 

 ARMENTA ASEGURA QUE NO TOLERARÁ CHAN-
TAJES EN LA BUAP
“A mí no me van a chantajear con una 
manifestación, si estaré muy pendiente 
de que se respeten los derechos socia-
les, libertad de expresión toda, libertad de 
asociación toda, diálogo todo, chantaje 
no, poner de rodillas al Estado para de-
fender a un delincuente que mató a una 
persona, no”, enfatizó. 

El gobernador reiteró que será defen-
sor de las causas sociales y las manifes-
taciones legítimas, sin embargo, no se 
van a tolerar atropellos de quienes vio-
lentan los derechos universitarios, serán 
sancionados conforme a la Ley.

“La Universidad Autónoma de Puebla 
es un patrimonio de los poblanos, no de 
ningún grupo político, y el gobierno del 
Estado no tiene ningún interés, y quien 
meta las manos a la universidad, o cual-
quier universidad pública, se va a enfren-
tar al escrutinio de la Ley, que quede cla-
ro, entonces fuera manos, dejan que la 
universidad y universidades realicen sus 
procesos bajo el propio marco normativo 
de las universidades”, declaró. 

ESTADO RESPETUOSO DE LAS 
ORGANIZACIONES CIVILES
Alejandro Armenta comentó que su admi-
nistración, no está involucrada en algún 
movimiento social, ya que, es respetuosa 
de las organizaciones civiles, al igual que 
de estudiantes. 

“El gobierno no tiene por qué interve-
nir en las organizaciones sociales, en las 
instituciones educativas, salvo que se vio-
lente la Constitución y aquí se está violen-
tando el artículo sexto constitucional, el 
cuarto y podría haber la presunción de de-
lito, entonces si las autoridades ministeria-
les investigan y hay delitos, y se realizan 
carpetas de investigación, pues es la tarea 
de la Fiscalía”, mencionó. °SILVINO CUATE
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Aplazan juicio vs López 
Zavala; será en abril

  EL JUICIO POR EL FEMINICIDIO DE LA ACTIVISTA CECILIA MONZÓN SIGUE SU CURSO EN 
PUEBLA, A PESAR DE INTENTOS DE DILACIÓN POR PARTE DE LOS ACUSADOS

Puebla, Pue.  De última hora, se dio a 
conocer que el juicio oral, programado 
para este 12 de marzo, donde se espera-
ba que el ex priista, Javier López Zavala, 
fuera condenado por el feminicidio de la 
activista Cecilia Monzón, se aplazó hasta 
el próximo 4 de abril de este año.

Lo anterior lo dieron a conocer autori-
dades del Juzgado y la defensa del pre-
sunto culpable del feminicidio.

En su mensaje a través de un video, 
Helena Monzón explicó que Silvestre N., 
por indicaciones de Javier N., pedía 60 
días, es decir 2 meses, para retomar la 
audiencia, pero Helena Monzón dijo que 
los jueces por normativa sólo dieron 18 
días hábiles o 24 naturales, para que el 4 
de abril se haga justicia.     

“Como lo adelanté estábamos enfren-
tando una táctica dilatoria premeditada 
de la defensa de Javier López que se rea-
liza a través de Silvestre N., pidió un cam-
bio de dirección de entrada, siguiendo un 

manual de la defensa de Javier López lo 
que hacen es pedir que el nuevo aboga-
do necesita más tiempo para estudiar la 
causa”.

Confirmando así, Helena Monzón que 
fue la defensa del ex candidato a la gu-
bernatura de Puebla, el que logró aplazar 
lo más que pudo el juicio donde se pedía 
a la autoridad dictar 60 años de prisión a 
los tres implicados en el asesinato de la 
activista el 21 de mayo del 2022, es decir, 
hace casi tres años.

La estrategia que se siguió fue a tra-
vés de Silvestre N., al pedir el cambio de 
su abogado de forma inesperada, logran-
do al final la medida dilatoria que impidió 
que este 12 de marzo se cumpliera el jui-
cio oral de condena.

EL JUICIO ERA ESTE MIÉRCOLES
Tal como se había dando a conocer en Lo 
de Hoy Noticias, poco antes de las 11 de 
la mañana, todo indicaba que se mante-

nía firme para este 12 de marzo el juicio 
oral por el feminicidio de Cecilia Monzón, 
donde serían juzgados el ex aspirante a 
la gubernatura de Puebla, Javier N., su 
colaborador Silvestre N. y Jair sobrino del 
político. Pero minutos después se confir-
mó su aplazamiento en voz de la misma 
Helena Monzón. 

Helena hermana de Monzón explicó 
que en las últimas horas enfrentó a una 
nueva técnica dilatoria a través de Sil-
vestre N., con la finalidad de aplazar este 
juicio oral del ex militante del Partido Re-
volucionario Institucional (PRI).

Helena Monzón reveló que Silvestre 
N., cambió de abogado, con la intención 
de apelar que el nuevo representante no 
tuvo tiempo para preparar el juicio para 
este miércoles, en busca de que fuera di-
ferido.

A casi tres años de la tragedia, en este 
juicio además de Javier, Jair y Silvestre 
también serán juzgados por feminicidio, 
uno como autor intelectual, otro por cóm-
plice y el tercero como autor material del 
asesinato de Cecilia Monzón.   

El Tribunal encargado del juicio está 
integrado por la jueza Ana Alicia Ponce 
Frías, Rosalba Elena Zarate Herrera y 
Daniel Mendoza Medel.   

COLECTIVO EN SAN MIGUEL
A la par, integrantes del colectivo “Por las 
Mujeres de Puebla” se empezaron a con-
centrar frente al CERESO de San Miguel 
para pedir se cumpla con el juicio que le 
permita dictar a Javier N., una sentencia 
de 60 años de prisión. °AURELIA NAVARRO

Demandan justicia por 
Cecilia Monzón a casi tres 
años de su feminicidio: 
protesta frente al penal 
de San Miguel
Puebla, Pue. Postradas frente al Pe-
nal de San Miguel, integrantes del 
colectivo “Por las Mujeres de Puebla” 
exigen al Tribunal de Enjuiciamiento 
que impida acciones dilatorias, y se 
cumpla con dictar sentencia de 60 
años de prisión a Javier López, Jair y 
Silvestre N., por el feminicidio de Ce-
cilia Monzón.

Demandan justicia por Cecilia 
Monzón a casi tres años de su femini-
cidio: protesta frente al penal de San 
Miguel

 
Reclaman justicia para Cecilia Monzón
Reprobaron que a casi tres años, las 
defensas de los tres implicados en el 
feminicidio han orquestado una serie 
de estrategias dilatorias para impedir 
ser juzgados. 

“Nosotras levantamos la voz no 
sólo por Cecilia sino por todas, todos 
los casos tienen las mismas anoma-
lías”, están por cumplirse tres años 
este 21 de mayo del 2022 desde que 
se registro el asesinado de Cecilia 
Monzón.   

Poco antes de las 8:00 de la ma-
ñana este colectivo se empezó a 
concentrar frente al Cereso de San 
Miguel para pedir se cumpla con el 
juicio que le permita dictar a Javier N., 
una sentencia de 60 años de prisión. 

Reiteraron que llevan esperando 
casi tres años desde que Cecilia fue 
asesinada, sin que se haya hecho 
justicia por este crimen, “exigimos 
justicia, que dejen de estar alargando 
el proceso, queremos sentencia, que 
sea justo sobre el asesinato de Ceci-
lia Monzón”. °AURELIA NAVARRO

Se respetarán las manifestaciones, pero nuestro gobierno no negociará la ley: Armenta
  Armenta asegura que no habrá 

represión en Puebla tras mani-
festación de pobladores exigien-
do la liberación de los hermanos 
González

Puebla, Pue. Tras la manifestación de 
pobladores de Ciudad Serdán que impi-
dieron la salida de trabajadores del Con-
greso de Puebla para exigir la liberación 
de los hermanos Giovanni González 
Vieyra y Uruviel González Vieyra, acu-
sados de robo y extorsión, el gobernador 
del Estado de Puebla, Alejandro Armenta 
Mier aseguró que no habrá represión en 
contra de estos movimientos. 

 “El gobierno no puede sentarse a ne-
gociar la ley, es importante que eso se 
entienda. Nosotros ni somos omisos, ni 
perseguimos, ni criminalizamos la pro-
testa social, las libertades sociales están 
consagradas”, sentenció. Además, ase-
veró que el gobierno que encabeza no va 
a negociar con delincuentes.

 
ANTE DETENCIONES, GOBIERNO GARANTIZA 
RESPETO A LA LIBRE EXPRESIÓN
El mandatario poblano garantizó que la 

administración estatal, no limitará la li-
bre expresión a favor de la ciudadanía, 
por ello, no se actuó con violencia en el 
evento que se registró en el Congreso 
del Estado de Puebla, en la zona de los 
Fuertes. 

“Sobre la manifestación en el Con-
greso, el gobierno del estado respeta la 
libertad de expresión, libertad de aso-
ciación en los términos que establece la 
propia constitución, nosotros estamos 

ajenos a cualquier postura que limite 
que censure los derechos y las liberta-
des sociales”, declaró. 

Sin embargo, Alejandro Armenta re-
cordó el acontecimiento que se registró 
en 2023, donde hubo varios heridos y 
fallecidos por un ataque directo a ele-
mentos municipales, Guardia Nacional 
y SEDENA, por descubrir un robo. 

“Hace algunos años hubo un inci-
dente violento que ocasionó la pérdida 

de varios elementos de seguridad en 
esa zona, hubo enfrentamiento entre 
las policías municipales, la SEDENA, la 
Guardia Nacional en estos tres munici-
pios, y producto de ello, salieron rutas 
de investigación”, dijo. 

 El mandatario poblano comentó que, 
ante estos acontecimientos, inició una 
investigación desde la Fiscalía General 
del Estado de Puebla, la cual ha llevado 
a la captura de diversos perfiles, entre 
ellos los hermanos González Vieyra. 

“El proceso judicial ocurre en este mo-
mento, que nosotros estamos iniciando 
en nuestra administración, somos respe-
tuoso de esos procesos judiciales y del 
actuar de la Fiscalía en el ámbito de su 
autonomía”, acotó. 

Recordemos que, a la par que se rea-
lizaba la manifestación en el Congreso 
del Estado de Puebla, el alcalde de Tla-
chichuca, Giovanni González Vieyra, era 
imputado por el robo agravado, durante 
la audiencia de este martes 11 de marzo 
de 2025.

Con ello, el alcalde permanecerá en 
prisión, luego de que un juez de control 
consideró de legal su detención ocurrida 
el 7 de marzo. °AURELIA NAVARRO
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Se reactivarán las  
actividades legislativas 
tras 12 horas de cierre 
del Congreso

  El Congreso de Puebla retoma 
actividades tras protesta por la 
liberación de los ediles de Mo-
vimiento Ciudadano, Giovanni y 
Uruviel

Puebla, Pue. El Congreso local reto-
ma sus actividades normales, luego de 
haber permanecido tomado desde la 
mañana del martes hasta después de 
la media noche ya de este miércoles, 
por habitantes de Tlachichuca y Ciudad 
Serdán, quienes exigieron la liberación 
de los ediles de Movimiento Ciudada-
no (MC), Uruviel y Giovanni González 
Vieyra.

Luego de la mesa de diálogo que se 
entabló entre representantes de estos 
municipios, diputados locales, y la diri-
gente y legisladora del partido naranja, 
Fedrha Suriano Corrales, los lugareños 
permitieron la salida de algunas perso-
nas que llevaban todo el día dentro del 
recinto.

Después con la llegada de la her-
mana de los ediles González Vieyra los 
lugareños se fueron retirando de forma 
paulatina a lo largo de la noche-madru-
gada.

Fue alrededor de las 9:00 de la ma-
ñana cuando el Legislativo retomó sus 
actividades normales con poco movi-
miento de personal, luciendo calles y el 
boulevard 5 de mayo despejados, con 
poca asistencia de diputados que para 
el día de mañana jueves tendrán que 
estar en la última sesión para el cierre 
del periodo legislativo de este 15 de 
marzo.

 CONGRESO REANUDA ACTIVIDADES
Este miércoles las actividades se reto-
maron de manera normal, debido a que 
ayer pasada la medianoche arribó al 
recinto la hermana de los ediles Uruviel 
y Giovanni González Vieyra, para dia-
logar con diputados y la dirigente es-
tatal de Movimiento Ciudadano (MC), 
Fedrha Suriano Martínez.

Ante los señalamientos que luga-
reños, hicieron contra Fedrha Suriano, 
de estar vinculada con lo que les pasó 
a los ediles, la líder del partido naranja 
explicó que no es responsable de los 
actos de terceros.

Si bien dijo, que asume la respon-
sabilidad que le toca como dirigente 
y diputada de la LXII Legislatura, las 
únicas acciones por las que puede res-
ponder son las gestiones que se hacen 
desde el Congreso en apoyo a los edi-
les y sus municipios.

“El Poder Judicial tiene su propia 
jerarquía y autonomía. Si me piden 
ayuda pero pegado todo a derecho 
si los ayudaría, pero justo estoy en 
comunicación con los abogados y en 
espera de que resuelva la autoridad 
judicial”.

La mesa de diálogo que se entablo 
con pobladores estuvo formada de al-
rededor de 30 diputados locales, en lo 
que el secretario General de Goberna-
ción, Samuel Aguilar Pala como obser-
vador del conflicto para actuar en caso 
de que se hubiera generado un estado 
de ingobernabilidad. °AURELIA NAVARRO

Diputados poblanos proponen 
eliminar requisitos en cambios de 
certificación para discapacitados

PVEM descarta ruptura con Morena por reelección y nepotismo hasta 2030
  Jaime Natale rechazó que haya 

alguna ruptura con Morena por 
respetar la prohibición de la ree-
lección y nepotismo hasta 2030 y 
no el 2027

Puebla, Pue- El diputado local por el 
Partido Verde Ecologista (PVEM), Jaime 
Natale Uranga, rechazó que pueda surgir 
alguna ruptura, división o fractura con el 
partido Movimiento Regeneración Nacio-
nal (Morena) por respetar la prohibición 
de la reelección y nepotismo político has-
ta el 2030 y no el 2027, como se le ha 
pedido.

 
RESULTADOS DE LAS ALCALDÍAS DEL PVEM
Jaime Natale, como dirigente estatal del 
PVEM, adelantó que de las 30 alcaldías 
que tiene esta fuerza política, solo 4 fue-
ron reelectos en el proceso electoral del 
pasado 2 de junio.

Pero los 26 restantes de los ediles que 
tiene, fueron elegidos por primera vez 
como presidentes municipales del interior 
del estado, dijo Jaime Natale Uranga.

 
APEGO A LA REFORMA PROMOVIDA
 POR CLAUDIA SHEINBAUM
Señaló que la postura del PVEM no ha 

cambiado, aun cuando el partido guinda 
insista en que se respete el llamado mo-
ral de no buscar la reelección en el 2027, 
como el nepotismo político, al final se 
cumplirá para que sea hasta la elección 
del 2030 esta medida.

Dijo que ahora que la reforma ya está 
aprobada no importa caer en un debate 
si se está a favor o en contra, porque ya 
estará en la Constitución, de ahí que el 
PVEM se va a apegar a la reforma pro-
movida por la presidenta Claudia Shein-
baum Pardo.

UNIDAD CON MORENA Y PARTIDOS ALIADOS
 Reiteró el líder del partido del Tucán que 
está a favor de la reforma como fue pre-
sentada y aprobada tanto en la Cámara 
de Diputados como en el Senado de la 
República, para que en el 2030 no se cai-
ga en nepotismo político ni reelección.

Si bien dijo que es entendible que algu-
nos partidos políticos van a reformar sus 
estatutos, el PVEM no hará nada, además 
aclaró que esta decisión no genera ningu-
na división con Morena y el resto de los 
partidos aliados. °AURELIA NAVARRO

MARÍA SOLEDAD AMIEVA 
ZAMORA Y LUANA AMADOR 
BUSCARÁN NUEVOS 
FORMATOS O ELIMINACIÓN 
DE REQUISITOS 
PARA NO OBLIGAR 
A DISCAPACITADOS 
A ACTUALIZAR SU 
CERTIFICADO MÉDICO

Puebla, Pue- Las diputadas locales, 
María Soledad Amieva Zamora y Luana 
Amador, buscarán un acercamiento con 
el Poder Federal para que se autorice la 
creación de nuevos formatos o elimina-
ción de requisitos, para que no se obli-
gue a las personas con una discapacidad 
“permanente” a actualizar su Certificado 
Médico cada cierto tiempo.

 IMPACTO DE LOS REQUISITOS EN 
TRÁMITES PERSONALES 
María Soledad Amieva Zamora explicó 
que un número importante de personas 
se enfrenta a esta situación cuando tratan 
de hacer algunos trámites personales, 
como inscribirse al programa Vivienda 
para el Bienestar, o Pensión para Dis-
capacidad, simplemente quedaron fuera 
por no tener un papel actualizado sobre 
una “discapacidad que difícilmente se va 
quitar si es permanente”.  

Dijeron que es importante que desde 
el Congreso local se hable con el dele-
gado de Bienestar, Rodrigo Abdala para 
abordar estos problemas, porque a los 
ciudadanos en esta condición se les pide 
el Certificado Médico, que tiene validez 
de 5 años,  y si este no está actualizado, 
aun cuando es una discapacidad perma-

nente, las oficinas centrales no les hacen 
valido su proceso, dejándolos fuera de 
los programas sociales.   

 “Se tiene que avanzar en estos te-
mas, que parecen poco importantes pero 
que transforman vidas, (…) la credencia-
lización de las personas con discapaci-
dad que quedaron fuera, fue porque la 
difusión no fue la más adecuada, y dos, 
porque los certificados médicos, hubo 
una gran confusión, porque no fueron re-
cibidos cuando las personas estaban ya 
formados horas”.

 
TALLER DE CONCIENTIZACIÓN Y 
ANÁLISIS CON LA FEDERACIÓN
Bajo ese contexto, la diputada presidenta 
de dicha comisión, Luana Amador, pro-
puso eliminar este requisito de actualizar 
el documento donde se certifica que se 
tiene una discapacidad permanente, por-
que difícilmente se sale de esta situación.

Luana Amador señaló que ese requi-
sito solo eleva la asignación de recursos, 
tanto del Gobierno del Estado, como de 
los ciudadanos que están en esta condi-
ción de discapacidad, pidió analizar jun-
to con la Federación, que se haga este 
cambio.

DISCAPACITADOS
Además, adelantó que el taller de concien-
tización que se hizo con medios de comu-
nicación ahora se replique pero con todo el 
personal del Legislativo, para que sea en 
la primera quincena de abril, donde aún se 
tiene un periodo de receso. °AURELIA NAVARRO



REGIONAL 10 JUEVES.13.03.2025                         @diariopuntual        www.diariopuntual.com

Omar Muñoz y Tere Alfaro refuerzan 
los servicios de salud del SMDIF

CUAUTLANCINGO, PUE. En una des-
tacada acción en favor de la salud 
pública, el Presidente municipal de 
Cuautlancingo, Omar Muñoz y la titu-
lar del SMDIF, Tere Alfaro, entregaron 
más de una tonelada de medicamentos 
a la dependencia.

Gestionados a través del Consejo 

Diplomático Internacional de Derechos 
Humanos, fortalecerán los servicios 
médicos en favor de los usuarios, sobre 
todo de los grupos más vulnerables.

Los medicamentos serán distribui-
dos mediante el DIF Municipal en los 
dispensarios de las juntas auxiliares, 
garantizando que lleguen a quienes 

más lo necesitan, beneficiando dirécta-
mente a las familias de la localidad.

Con esta entrega, el Gobierno de 
Cuautlancingo reafirma su compromiso 
con el bienestar de la población, traba-
jando continuamente por una comunidad 
más sana y fuerte. 

                °REDACCIÓN

SAN ANDRÉS CHOLULA Y UNIVERSIDADES REFUERZAN 
ALIANZA PARA EL DESARROLLO ACADÉMICO Y COMUNITARIO

  Durante la mesa de trabajo, la 
presidenta Cuautle Torres propu-
so atender de manera directa las 
necesidades del sector educativo

San Andrés Cholula, Puebla – Con el pro-
pósito de fortalecer la colaboración entre 
el gobierno municipal y las instituciones 
de educación superior, la presidenta mu-
nicipal Lupita Cuautle Torres encabezó la 
sesión de la Agenda San Andrés, Ciudad 
de la Ciencia y la Educación con autori-
dades universitarias.

Durante la mesa de trabajo, la presi-
denta Cuautle Torres propuso atender de 

manera directa las necesidades del sec-
tor educativo y coordinar esfuerzos en 
áreas clave como seguridad, desarrollo 
urbano sustentable, campañas de con-
cientización y fortalecimiento académico, 
y dar seguimientos a través de sesiones 
trimestrales.

Entre las iniciativas destacadas, se 
planteó impulsar la preparación univer-
sitaria de estudiantes de bachillerato 
mediante estímulos como becas, promo-
viendo así un futuro más equitativo y con 
mayores oportunidades.

Las y los representantes de institu-
ciones como UDLAP, UMAD, Anáhuac, 

UPAEP, Ibero Interamericana, UNILO-
MAS e INQBA reconocieron la disposi-
ción del Ayuntamiento para atender sus 
requerimientos y compartieron su dispo-
sición de colaborar en la construcción de 
entornos más seguros, inclusivos y propi-
cios para el aprendizaje.

En esta primera sesión, las titulares 
de las Secretarías de Bienestar, Igualdad 
Sustantiva de Género, Servicios Públicos, 
Seguridad Pública y Protección Ciudadana 
presentaron estrategias y programas dise-
ñados para fortalecer el vínculo con la co-
munidad universitaria y extender su impac-
to en beneficio del desarrollo en la región.

A través de este trabajo conjunto, el 
gobierno municipal y las universidades 
reafirman su compromiso con el desa-
rrollo académico y social, consolidando a 
San Andrés Cholula como un referente a 
nivel estatal y nacional en ciencia y edu-
cación. °REDACCIÓN

Xalitzintla honra al 
Popocatépetl con 
rituales ancestrales en 
su 730 mil aniversario

  Los participantes ofrecieron 
diversos elementos como frutas, 
flores, ropa, refrescos y licor, 
siguiendo la creencia de que 
estos obsequios contribuyen a 
mantener la calma del volcán

Puebla, Pue- Este 12 de marzo, ha-
bitantes de la comunidad de Xalit-
zintla llevaron a cabo una ceremonia 
tradicional en honor al volcán Popo-
catépetl, que según estimaciones 
científicas tiene alrededor de 730 mil 
años de existencia. La celebración, 
enmarcada en rituales ancestrales, 
busca rendir tributo al coloso y pedir 
su protección.

OFRENDAS PARA APACIGUAR AL COLOSO
Desde tempranas horas, los 
participantes ofrecieron diversos 
elementos como frutas, flores, 
ropa, refrescos y licor, siguiendo la 
creencia de que estos obsequios 
contribuyen a mantener la calma del 
volcán. Algunos asistentes señalaron 
que, cuando no se llevan ofrendas, el 
Popocatépetl puede incrementar su 
actividad como señal de descontento.

PROHIBICIONES Y PERSISTENCIA 
DE LA TRADICIÓN
A pesar de la prohibición vigente 
para ascender al volcán debido a su 
constante actividad, muchos devotos 
buscan llegar lo más cerca posible a 
la zona conocida como "El Ombligo" 
para depositar sus ofrendas. Auto-
ridades han implementado operati-
vos para restringir el acceso a estas 
áreas de riesgo, sin embargo, la tra-
dición persiste entre los habitantes de 
la región. °ALMA MÉNDEZ
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En Atlixco, rescatan a 
hombre tras caída en 
barranca de 20 metros; 
víctima estable

  El hombre de aproximada-
mente 30 años fue rescatado, 
luego de que pobladores es-
cucharon los gritos de auxilio al 
fondo de la barranca

Atlixco, Pue- Un hombre de aproxima-
damente 30 años fue rescatado con 
vida tras caer a una barranca de 20 
metros de profundidad en un munici-
pio no especificado, confirmaron las 
autoridades locales de seguridad pú-
blica. El incidente, que ocurrió durante 
la madrugada, movilizó a bomberos y 
paramédicos, quienes trabajaron por 
cerca de una hora para lograr extraer-
lo y trasladarlo a un hospital, donde se 
reporta estable.

 El hombre de aproximadamente 
30 años fue rescatado, luego de que 
pobladores escucharon los gritos de 
auxilio al fondo de la barranca

VECINOS ALERTARON TRAS ESCUCHAR 
LOS GRITOS DE AUXILIO 
El suceso tuvo lugar en la barranca 
El Carmen, una zona de difícil acce-
so ubicada entre las colonias Revolu-
ción y Ricardo Flores Magón, a unos 
15 minutos de la cabecera municipal. 
Vecinos del área fueron quienes aler-
taron a las autoridades tras escuchar 
gritos de auxilio provenientes del fon-
do de la barranca.

Al llegar al sitio, los rescatistas 
hallaron a un hombre de entre 30 y 
33 años con múltiples lesiones en el 
rostro y el cuerpo. Según versiones 
preliminares, la víctima habría caído 
accidentalmente durante la noche, 
presuntamente en estado de ebrie-
dad, lo que le impidió reaccionar a 
tiempo para evitar el accidente.

 
VÍCTIMA ESTABLE
El operativo de rescate requirió el uso 
de cuerdas y equipos especializados 
debido a la profundidad y la inclina-
ción del terreno. Tras 60 minutos de 
labores, el hombre fue extraído con 
éxito y trasladado de inmediato a un 
hospital cercano, donde su estado de 
salud se reporta estable. La familia 
del afectado fue notificada y se confir-
mó que es vecino de la zona. 
       °PAOLA AROCHE

Taxista de Huauchinango asesinado 
a tiros en Xopanapa; hallan su 
cuerpo dentro de su vehículo

  POBLADORES DE XOPANAPA HALLAN A TAXISTA ASESINADO CON DISPAROS DE ARMA DE 
FUEGO; PIDEN JUSTICIA PARA LA VÍCTIMA

Huauchinango, Pue. Pobladores de Xo-
panapa, en la región de Huauchinango, 
hallaron a un taxista muerto dentro su 
auto, el cuerpo presentaba lesiones pro-
ducidas por arma de fuego.

El hallazgo fue por la madrugada de 
este miércoles cerca del panteón de 
este lugar, donde el vehículo del Sitio 
Hidalgo estaba varado con las luces 
encendidas y el parabrisas roto y a un 
costado el cuerpo de la víctima con he-
ridas presuntamente por disparos de 
arma de fuego.

Personal de la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana de Huauchinango, lle-
garon al lugar y comprobaron que efec-
tivamente le habían arrebatado la vida 
al trabajador del volante que fue identifi-
cado con el nombre de Gerardo Linares 
Velázquez de aproximadamente 28 años 
de edad.

Agentes de investigación, así como 
peritos, llegaron al lugar para realizar las 
indagatorias correspondientes y el levan-
tamiento del cadáver que fue traslado al 

Anfiteatro de Huauchinango.

COMPAÑEROS DEL OCCISO EXIGEN JUSTICIA
El asesinato del trabajador del volante ha 

causado molestia entre sus compañeros y 
exigieron a la Fiscalía General del Estado, in-
vestigue el asesinato y de con los presuntos 
asesinos de su compañero. °ADÁN GONZÁLEZ

Campesino muere al caerle árbol durante 
recolección de café en Tlaxco
Tlaxco, Pue- Un campesino perdió la vida 
al ser golpeado por un árbol mientras rea-
lizaba la recolección de café en una huer-
ta de la población de Cuaxtla, municipio 
de Tlaxco.

Los hechos ocurrieron cuando Sal-
vador Sánchez García, de aproximada-
mente 60 años de edad, se encontraba 
cortando café y un árbol cayó sobre él, 

golpeándole la cabeza y fracturándole un 
brazo, lo que le provocó la muerte.

Autoridades del municipio de Tlaxco 
acudieron al lugar del incidente y dieron 
aviso a personal de la Fiscalía General 
del Estado (FGE), quienes realizaron el 
levantamiento del cuerpo. Se presume 
que Salvador Sánchez García era origi-
nario de Pahuatlán. °ADÁN GONZÁLEZ
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Hablar de su ascenso a primera 
bailarina, el sueño que la acompañó 
desde que era estudiante, la llena de 
emoción. “Ser primera bailarina era 
un sueño que tenía desde que era 
niña. Cuando las miraba en obras 
como El cascanueces, en las que yo 
participaba siendo pequeña, siem-
pre pensaba en que un día yo quería 
ser como ellas”, cuenta Valeria, origi-
naria de la Ciudad de México.

Desde entonces empezó a esfor-
zarse todos los días por cumplir ese 
sueño. Después de ocho años, mil re-
tos y roles diferentes que tuvo que in-
terpretar, la recompensa llegó. Para 
ocupar el lugar de primera bailarina, 
los maestros miran el esfuerzo e in-
terés y deciden darles oportunidades 
a ciertos estudiantes, aquí es cuando 
las bailarinas deben aprovecharlas al 
máximo.

“Lo importante es que las opor-
tunidades que me dieron las supe 
aprovechar, y eso se debe a la pasión, 
la disciplina y el compromiso con lo 
que lo hago”.

Cuando pensamos en ballet, la 
imagen que aparece en nuestra 
mente suele ser la de una bailarina 
esbelta y elegante. Sin embargo, la 
realidad es mucho más compleja. Las 
exigencias físicas, estéticas y emocio-
nales del ballet pueden llegar a ser 
abrumadoras, y en muchos casos es-
tas se refuerzan al habitar un cuerpo 
femenino. Al ser este un espectáculo, 
el cuerpo deja de ser solo una herra-
mienta y pasa a ser algo que es cons-
tantemente juzgado, lo que suma así 
un peso extra a su desempeño.

“El ballet es difícil porque al final 
sí existe cierto estereotipo y estándar 
para ser bailarina. Tienes que tener 
una estética y figura característica 
que cuando no logras cumplir pue-
de frustrarte, ya que nuestro cuerpo 
está expuesto todo el tiempo, te pue-

LA IMPORTANCIA 
DE LA SALUD MENTAL 
EN LA DANZA
LA PRESIÓN CONSTANTE Y LA COMPE-
tencia feroz que se viven en el ballet 
también requieren un manejo cui-
dadoso de las emociones. “Desde que 
eres muy niña tú tienes que entrar a 
escoger que lo que harás casi el resto 
de tu vida; desde que eres pequeña el 
ballet es muy de gustarle al público, 
entonces todo el tiempo tienes que 
estar gustándole a la persona, que 
te digan como te ves. Todo esto va 
jugando un rol en tu mente donde 
tienes que ser suficiente, tienes que 
ser la mejor, y ese tipo de cosas que 
obviamente juegan en contra si no 
tienes fuerza mental”.

Por todo ello, a lo largo de su ca-
rrera Valeria ha tenido acompaña-
miento profesional para gestionar 
el estrés y la ansiedad generados 
por la constante exposición y la au-
tocrítica. Además, se suma el apoyo 
de su gente fuera del mundo de la 
danza, como su familia, amigos  y 
pareja.

des llegar a sentir observada y juzga-
da frecuentemente”.

Además de la disciplina física, Va-
leria subraya la importancia de la 
fortaleza mental. “El ballet es un es-
tilo de vida que decides vivir, enton-
ces tienes que aceptar que tu vida se 
dedicará cien por ciento a la danza. 
Vivimos para la danza. Esto implica 
que sacrifiques tiempo, vida perso-
nal, estar con tu familia, tener más 
vida fuera del ballet... pero creo que 
si haces lo que te gusta no se siente 
como un sacrificio”.

Mujeres extraordinarias

“Lo importante 
es que las 
oportunidades que 
me dieron las supe 
aprovechar, y eso 
se debe a la pasión, 
la disciplina y el 
compromiso con los 
que hago mi trabajo”.

LAS EXIGENCIAS FÍSICAS, estéticas y emocionales del ballet pueden llegar a ser 
abrumadoras, y en muchos casos estas se refuerzan al habitar un cuerpo femenino.
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V ALERIA MARIAUD 
es primera baila-
rina de la Com-
pañía Nacional 
de Danza de Mé-
xico, un puesto 

de gran prestigio en el ballet que se 
otorga a quien demuestra una habi-
lidad técnica sobresaliente, gran ca-
pacidad artística y un dominio total 
de esta disciplina.

Ser primera bailarina no es solo 
un logro en el escenario, sino un 
constante desafío personal, pues im-
plica interpretar los papeles princi-
pales, liderar con el ejemplo, inspirar 
a compañeros y, sobre todo, tener la 
dedicación absoluta que el 
ballet requiere.

Aunque este puesto pa-
reciera estar destinado, Va-
leria lo consiguió en 2024, 

algo especial en ella y sugirió a su 
madre que tenía potencial. Entonces 
decidió seguir un camino más serio 
e ingresó en el Centro Nacional de 
las Artes a los diez años, un paso que 
marcó el inicio de su carrera profe-
sional.

“Conforme iba pasando el tiempo 
en la escuela me di cuenta de que 
realmente quería dedicarme a esto y 
ser bailarina profesional”. Aunque la 
carrera profesional puede durar cer-
ca de nueve años, a los 16 Valeria ya 
formaba parte de la Compañía Na-
cional de Danza, un logro que solo 
las bailarinas más dedicadas alcan-
zan en tan poco tiempo.

a los 23 años, gracias a su esfuerzo 
y compromiso, y lo que la danza le 
ha dado ha sido un reflejo de todo lo 
que ella le ha entregado.

EL PRIMER PASO EN  
UN CAMINO SIN RETORNO

“EMPECÉ CON EL BALLET MUY CHIQUI-
ta y fue un poco para hacer una 
actividad con mis primas y mi her-
mana, fue algo natural”, comenta en 
entrevista con Newsweek en Español. 
Desde los cinco años comenzó a 
bailar sin imaginar que ese simple 
pasatiempo marcaría su vida para 
siempre, pues nunca se detuvo. A los 
nueve años, el maestro de Valeria vio 

POR 

PAULA 

PAREDES S.

Lo que comenzó como una actividad para 
aprovechar el tiempo libre acabaría convirtiéndose 

en la pasión que marcó su vida.

CON PASO FIRME: 
LA DANZA QUE 

DEFINIÓ LA VIDA DE 
VALERIA MARIAUD
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Hablar de su ascenso a primera 
bailarina, el sueño que la acompañó 
desde que era estudiante, la llena de 
emoción. “Ser primera bailarina era 
un sueño que tenía desde que era 
niña. Cuando las miraba en obras 
como El cascanueces, en las que yo 
participaba siendo pequeña, siem-
pre pensaba en que un día yo quería 
ser como ellas”, cuenta Valeria, origi-
naria de la Ciudad de México.

Desde entonces empezó a esfor-
zarse todos los días por cumplir ese 
sueño. Después de ocho años, mil re-
tos y roles diferentes que tuvo que in-
terpretar, la recompensa llegó. Para 
ocupar el lugar de primera bailarina, 
los maestros miran el esfuerzo e in-
terés y deciden darles oportunidades 
a ciertos estudiantes, aquí es cuando 
las bailarinas deben aprovecharlas al 
máximo.

“Lo importante es que las opor-
tunidades que me dieron las supe 
aprovechar, y eso se debe a la pasión, 
la disciplina y el compromiso con lo 
que lo hago”.

Cuando pensamos en ballet, la 
imagen que aparece en nuestra 
mente suele ser la de una bailarina 
esbelta y elegante. Sin embargo, la 
realidad es mucho más compleja. Las 
exigencias físicas, estéticas y emocio-
nales del ballet pueden llegar a ser 
abrumadoras, y en muchos casos es-
tas se refuerzan al habitar un cuerpo 
femenino. Al ser este un espectáculo, 
el cuerpo deja de ser solo una herra-
mienta y pasa a ser algo que es cons-
tantemente juzgado, lo que suma así 
un peso extra a su desempeño.

“El ballet es difícil porque al final 
sí existe cierto estereotipo y estándar 
para ser bailarina. Tienes que tener 
una estética y figura característica 
que cuando no logras cumplir pue-
de frustrarte, ya que nuestro cuerpo 
está expuesto todo el tiempo, te pue-

LA IMPORTANCIA 
DE LA SALUD MENTAL 
EN LA DANZA
LA PRESIÓN CONSTANTE Y LA COMPE-
tencia feroz que se viven en el ballet 
también requieren un manejo cui-
dadoso de las emociones. “Desde que 
eres muy niña tú tienes que entrar a 
escoger que lo que harás casi el resto 
de tu vida; desde que eres pequeña el 
ballet es muy de gustarle al público, 
entonces todo el tiempo tienes que 
estar gustándole a la persona, que 
te digan como te ves. Todo esto va 
jugando un rol en tu mente donde 
tienes que ser suficiente, tienes que 
ser la mejor, y ese tipo de cosas que 
obviamente juegan en contra si no 
tienes fuerza mental”.

Por todo ello, a lo largo de su ca-
rrera Valeria ha tenido acompaña-
miento profesional para gestionar 
el estrés y la ansiedad generados 
por la constante exposición y la au-
tocrítica. Además, se suma el apoyo 
de su gente fuera del mundo de la 
danza, como su familia, amigos  y 
pareja.

des llegar a sentir observada y juzga-
da frecuentemente”.

Además de la disciplina física, Va-
leria subraya la importancia de la 
fortaleza mental. “El ballet es un es-
tilo de vida que decides vivir, enton-
ces tienes que aceptar que tu vida se 
dedicará cien por ciento a la danza. 
Vivimos para la danza. Esto implica 
que sacrifiques tiempo, vida perso-
nal, estar con tu familia, tener más 
vida fuera del ballet... pero creo que 
si haces lo que te gusta no se siente 
como un sacrificio”.

Mujeres extraordinarias

“Lo importante 
es que las 
oportunidades que 
me dieron las supe 
aprovechar, y eso 
se debe a la pasión, 
la disciplina y el 
compromiso con los 
que hago mi trabajo”.

LAS EXIGENCIAS FÍSICAS, estéticas y emocionales del ballet pueden llegar a ser 
abrumadoras, y en muchos casos estas se refuerzan al habitar un cuerpo femenino.
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“Tener gente fuera de aquí me ayuda 
a no clavarme tanto en las situaciones. 
Me ayuda a recordar que yo vivo y bai-
lo para mí porque me gusta”, explica.

Ocupar el cargo de primera baila-
rina no implica que la competencia 
se reduzca, ya que en muchas com-
pañías pueden coexistir varias pri-
meras bailarinas. En este caso, hay 
cuatro mujeres y dos primeros baila-
rines. Como resultado, los hombres 
siempre tienen la oportunidad de 
bailar, mientras que del lado de las 
mujeres tiene que ganarse ese lugar.

Sin embargo, incluso en medio 
de esta feroz competición surge una 
lección importante: el viejo dicho 
que “la competencia entre mujeres 
es una constante” no siempre es cier-
to. En el mundo del ballet es posible 
encontrar momentos de sororidad, 
donde la solidaridad y el apoyo mu-
tuo se convierten en una fuerza más 
grande que la rivalidad.

“A veces parece que todo es compe-
tencia, pero he tenido amigas dentro 
de la compañía que han estado ahí 
para mí. No todas nos vemos como 
rivales, hay cariño, apoyo y una co-
nexión genuina. Es necesario saber 
que lo hacemos por nosotras mis-
mas, no para agradar a los demás”, 
reflexiona Valeria.

Valeria fue en su momento admi-
radora de figuras como Marianela 
Núñez y Aurora Vásquez, quienes la 
inspiraron a seguir su camino en el 
ballet. Hoy, como primera bailarina, 
es ella quien inspira a las nuevas ge-
neraciones. 

Al reflexionar sobre lo que signifi-
ca ser una inspiración para jóvenes 
y niñas, Valeria destaca que lo que le 
gustaría transmitir es que todo sue-
ño es posible. Para ella el mensaje es 
claro: con determinación y trabajo 
constante, lo imposible se convierte 
en realidad.FO
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vivir, entonces tienes que aceptar que 
tu vida se dedicará cien por ciento a la 
danza”.

PARA VALERIA MARIAUD el mensaje es claro: con determinación 
y trabajo constante lo imposible se convierte en realidad.
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“No va a haber una 
guerra de aranceles”: 

Edgar Amador tras 
ser ratificado como 

secretario de Hacienda
Edgar Amador Zamora sustituyó a Rogelio Ramírez de la O, 

quien se mantuvo en el cargo de titular de Hacienda desde el 
gobierno del expresidente Andrés Manuel López Obrador.

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO
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Edgar Amador Zamora fue ratificado por el pleno de la Cámara de 
Diputados como el nuevo secretario de Hacienda para sustituir a 
Rogelio Ramírez de la O. Tras tomar protesta en medio de tensiones 
con Estados Unidos, el titular descartó que vaya a ocurrir una guerra 
arancelaria.

Con 419 votos a favor, Amador Zamora, nombrado por la presidenta de Mé-
xico, Claudia Sheinbaum, fue ratificado en su cargo este miércoles.

En la sesión de este miércoles en San Lázaro, también fueron ratificados Car-
los Lerma, como subsecretario de Ingresos, y Roberto Carlos Fernández, como 
tesorero de la Federación.

El pasado 7 de marzo, durante un video con la presidenta Sheinbaum, Ra-
mírez de la O dijo que su salida estaba motivada debido a compromisos fami-
liares en el extranjero.

Esta salida ocurrió en el marco de las tensiones comerciales con el gobierno 
de Donald Trump, el cual recientemente acordó eximir de aranceles a los pro-
ductos mexicanos que ingresan al mercado estadounidense bajo el T-MEC.

NUEVO SECRETARIO DE HACIENDA DESCARTA GUERRA DE ARANCELES CON ESTADOS UNIDOS
En declaraciones a la prensa, Amador Zamora descartó que vaya a ocurrir una 
guerra arancelaria con Estados Unidos, pues señaló que México tiene un marco 
comercial sólido así como una política fiscal estable.

“Yo creo que no va a haber una guerra de aranceles, tenemos un marco co-
mercial muy sólido y una política fiscal estable y eso nos va a aislar de cualquier 
volatilidad”, sentenció.

El funcionario dijo también que el Banco de México “está haciendo muy 
buen trabajo” y que las instrucciones de la mandataria son mantener una po-
lítica fiscal sólida para tener un marco que permita “soportar esta volatilidad”, 
en referencia al contexto internacional y la incertidumbre generada por Trump.

ENTRE CRÍTICAS Y HALAGOS
Durante la ratificación, Héctor Saúl Téllez, legislador del Partido Acción Nacio-
nal (PAN), criticó la gestión en Pemex de Octavio Romero y señaló que los tres 
pasados titulares de Hacienda dejaron “un tiradero financiero”.

“Extendemos nuestro beneplácito y apoyo (a la ratificación) pero no exten-
demos un cheque en blanco al secretario Edgar Amador. Le deseamos suerte y 
éxito”, afirmó desde tribuna.

En su participación, el diputado de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, con-
sideró a Amador Zamora como uno de los economistas más prestigiados en 
México.

Destacó que con esta ratificación del nuevo titular de Hacienda se confirma 
la terminación de “los años de derroche y las borracheras presupuestales”.

En tanto, durante su mensaje, el diputado del Partido Revolucionario Insti-
tucional (PRI), Jericó Abramo Masso, afirmó que México cuenta con un déficit 
fiscal y económico alto.

El legislador criticó además que el gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo 
haya heredado “un gran costo de la deuda” del sexenio de López Obrador.
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